

Cómo citar este artículo:

Quintero-Londoño. S. A. (2025). Editorial. Cien años del Trabajo Social en Nuestra América. Revista Eleuthera, 27(1), 9-10. http://doi.org/10.17151/eleu.2025.27.1.1

Presentación

Editorial. Cien años del Trabajo Social en Nuestra América

Este 2025 estará lleno de conmemoraciones y festividades por los 100 años del Trabajo Social en la región de América Latina. Uno de los eventos más importantes será el XXIV Seminario Latinoamericano y Caribeño de Trabajo Social, que se realizará en Santiago de Chile durante el mes de octubre. Este evento será organizado por la Asociación Latinoamericana de Enseñanza e Investigación en Trabajo Social (ALAEITS) y por la Asociación Chilena para la Enseñanza del Trabajo Social Universitario (ACHETSU).

Ahora bien, aunque este sea el evento más importante, no será el único, pues desde ya, en los diferentes países de la región se divulgan eventos, publicaciones, ediciones especiales de revistas científicas y otros acontecimientos que ponen este centenario en el foco de atención. El punto de partida de toda la actividad conmemorativa será el reconocimiento de la Escuela Alejandro del Río, fundada en Chile en el año 1925. Pero no necesariamente el punto de llegada. Seguramente, en la diversidad teórico-metodológica y política que hoy caracteriza al Trabajo Social en toda la región, se llamará la atención sobre continuidades y rupturas que se hayan presentado a lo largo del tiempo, hasta llegar a las reflexiones y propuestas que pretenden dar cuenta de la realidad contemporánea.

Desde su creación, la revista *Eleuthera* ha enfocado parte de su contenido a las reflexiones e investigaciones *desde* y *sobre* el Trabajo Social, hasta convertirse en una de las fuentes más reconocidas del debate profesional a nivel nacional, incluso, alcanzando visibilidad e impacto internacional. En esta ocasión, con la publicación del volumen 27 (1), se contribuye de manera significativa al debate histórico y contemporáneo del Trabajo Social a nivel regional y global.

A continuación, el lector y la lectora encontrarán una serie de artículos que intentan descifrar el desarrollo histórico del Trabajo Social, no como una historia autónoma y autorreferencial, sino como un proceso profesional inscrito en las contradictorias relaciones de la sociedad capitalista, tanto en Europa como en Nuestra América.

De los nueve artículos publicados en este volumen, siete hacen referencia directa a la formación, la investigación, la organización o al trabajo profesional del Trabajo Social. Los artículos provienen de latitudes diferentes, contemplando a Brasil, Colombia, Portugal y Uruguay,



siendo casi todos de autores y autoras, docentes e investigadoras con formación doctoral y reconocida trayectoria académica. En su gran mayoría, los artículos son resultados parciales de subproyectos articulados en la investigación en red internacional denominada: *Trabajo Social en la Historia: Cuestión social y movimientos sociales — América Latina y Europa (1960-2020)*.

Como se puede observar en el contenido de los textos, la historia es el fundamento principal para la comprensión de la realidad social en la que se inscribe la profesión, y esta historia es interpretada a partir de las contradicciones, luchas, e intereses colectivos y de clases. Si bien los sujetos individuales tienen una relevancia significativa en la construcción histórica de la profesión, la llave interpretativa de los textos aquí presentados resalta el protagonismo de los sujetos colectivos.

Los aportes que ofrece el presente volumen son insumos para la reflexión histórica del Trabajo Social y de la sociedad como un todo, donde no sólo se exaltan las individualidades, sino las relaciones sociales e institucionales en las que se encuentran tales individuos. Esta perspectiva de análisis entra en la escena interpretativa de los cien años del Trabajo Social en Nuestra América, la cual llamará la atención de gran parte del colectivo profesional, tanto para descifrar el pasado, como las condiciones y desafíos del presente.

Deseamos un año fecundo en reflexiones y producciones desde y sobre el Trabajo Social, y hacemos una modesta contribución para el debate.

Sergio Andrés Quintero Londoño Editor Revista Eleuthera